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《路加福音》系列讲章 第 40 讲 

神的旨意与神的意愿 

路加福音 13：31-35； 何西阿书：14 章 

2020 年 3月 8日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

今天早上路加福音 13 章的这段经文，不禁使人产生了几个问题；我们怎么来认识这位知道开始

也知道结束以及其中的任何细节的全权上帝？这位上帝不是站在一旁全知的看着这一切但却袖手旁

观的上帝。相反，是他的定旨万事才会发生，世界才有历史。根据圣经，离开他的旨意，没有任何事

情会发生。既然这样，那么我们应当如何来看待、怎么来理解他？他对悖逆他的人的态度是什么？对

这件事，这样的张力我们常常难以理解：他定旨万事的发生，但还是有许多不管出于什么原因不到他

这里来的人，他对这些人是怎么想的？有些人说，很明显他没有定旨他们会来；另外一些人则说，上

帝如此爱世人，他不可能定旨有些人不到他这里来。在这段经文里，这两个问题同时出现在我们目面

前。

让我们从两个方面来看：神的定旨与神的意愿。我们的确看见神的完美定旨和计划，但同时又看

到罪人拒绝使他心碎。法利赛人到耶稣这里来，他们警告他，并且看上去是出于好意：

正当那时，有几个法利赛人来对耶稣说：离开这里去吧，因为希律想要杀你。耶稣说：你们去告

诉那个狐狸说：今天、明天我赶鬼治病，第三天我的事就成全了。虽然这样，今天、明天、后天，

我必须前行，因为先知在耶路撒冷以外丧命是不能的。

耶稣没有听他们的劝告，因为他必须要做更要紧的事情。这里他用的‘狐狸’这个称呼我们都知

道有狡猾、奸诈的含义，从文献里我们知道，当时也一样，是个贬义词。并且，狐狸在森林里也排不

上号，不算是什么了不起的野兽。因此这样称呼希律事实上就是在嘲笑他。

耶稣的三天描述听上去有点奇怪，但有一点是肯定的，他来是要完成弥撒亚的使命，他事工的最

高潮是在目的地是耶路撒冷，他将死在那里。并且他强调说他必须这样，必须前行。同时他是在对希

律说，我不怕你；我前行往耶路撒冷去受死，不是你的意思，而是神的早已定旨。从第九章的开始往

耶路撒冷行进，就快要完成了，他将被举起，让世界看到；整个历史都在预备这一时刻；这一切都是

出于神完美的旨意。作为基督徒，不管你的宗派背景也好神学背景也好都会同意这一点：神主导人类

历史，神定旨耶稣为了罪人被钉十字架。让我们产生犹豫的是其它一些事情，比如，神真的控制世界

上的其它一切事情，特别是那些邪恶的不齿于人类的事情吗？但是根据圣经的教导，神要么是能够并
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且的确是在控制一切，要么是他没有能力也不是在控制一切，十字架也不例外。圣经说，神对万事万

物的控制到了一个地步，连你头上的头发他都数过来，没有他的旨意，一根都不会掉下；两个麻雀不

是值一分银子吗？若不是你们的父不许，一个都不能掉在地上。神不仅仅是控制历史上的、我们以为

的大事，他同样控制最小的事情。

司布真（英国著名传道人）这样说：阳光下的尘埃粒子，从来不会在上帝的旨意之外跳动哪怕是一

个原子的距离；轮船烟囱喷出的蒸汽里，一颗小小的煤炭颗粒也像太阳一样遵循其轨迹行走；谷糠被

扬场人手中的木锨引导犹如天上星星按照各自的轨迹运行；玫瑰花蕾上挪动的小虫就和要命的杀虫剂

喷雾一样具有固定的途径；秋树叶子缓缓的飘落与排山倒海般的雪崩也同样是出于上帝的预定。

你相信神吗？那么你必须相信这个真理。相信神与无神论之间没有中间道路；你要么相信有一位

全能的、按照他的美意预定万事万物发生的伟大上帝，要么就根本没有上帝。耶稣是相信这一真理的，

因此希律根本不是他担心的问题，希律绝不可能对他造成任何威胁，不过是一只狐狸而已。耶稣被钉

十字架是神的预、定神的旨意。

接下来我们要来讨论的是神对罪人的意愿。刚才对上述神的旨意很多点头的人，我想请你们听一

听下面的这一点。在我们的圈子里，这是令人挣扎的问题。我们常常以为，如果这件事是真的，那么

那件事就不是真的。但圣经把这两件事放在一起，使我们感到很不舒服。对我们来说，这是两件相互

矛盾的事件，于是我们就把另外一半给割去了。当然这也同样发生在持另一种观点的人身上。这里耶

稣所说的联系到了神的愿望或者意愿。刚才我们一起读了何西阿书，我们可以看到以色列的悖逆但神

对以色列的态度仍然满有怜悯。耶稣在这里对以色列人所说的也一样：

耶路撒冷啊！耶路撒冷！你常杀害先知，有用石头打死奉差遣到你这里来的人。我多次愿意聚集

你的儿女像母鸡把小鸡聚集在翅膀底下，只是你们不愿意。看哪！你们的家成为荒场留给你们。我

告诉你们：从今以后，你们不得再见我，直到你们说：奉主名来的是应当称颂的。

整本旧约告诉我们，他们蒙了神的爱，成为神的新娘；神寻找她，包扎她的伤口，以色列成为神

的子民，耶稣把他们的历史记录摆了出来：常杀害先知，用石头打死神差遣来的人。这些是拥有律法。

但他们以律法为由，杀害那些神差遣、宣告神的话的人。根据申命记，亵渎的人要用石头打死的理由

是。那些奉差遣来、宣告神话语的人竟被当作亵渎用石头打死，现在神道成肉身来到他们中间，把神

的最后话语带给神的子民。但他们却和他们的祖先一样，以神的律法为由，要杀害基督。

但这里神把自己比作爱护小鸡的慈母一样。上个礼拜我去探访了我们教会的一个弟兄，他前两年

丧妻，说起了单身父亲抚养几个孩子有多难，他说，妈妈不在了，家里的那份温暖没了；孩子们知道

我爱他们，可我每天都要上班，回家比较晚。做晚饭没问题，可是我还是没有母亲的那份温暖关爱。

这里神说，我是想要给你们带来母爱的温暖，我愿意来安慰你们，可是你们却不要我。请你们不要急
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着应用你的神学知识，你就看看这里的语言，我多次愿意聚集你的儿女像母鸡把小鸡聚集在翅膀底下。

或许你会说，其实他并不是真的愿意这样。很多人说：既然神是全权的神，而他们却不来，那么

他并不真的想要他们来。因为如果他想要，他就定旨他们会来，他们就会来。于是得出结论说，耶稣

在这里说的没多大意义，他说的并不是他真的想这么做。但这只是人的理性分析，而不是圣经的教导。

圣经不止一次说，神想要、神愿意拯救他们。他不愿有一人沉沦，乃愿人人都悔改 （彼得后书 3：9）。

耶稣在这段话里是说，他们不愿意，他们不要他。所以他们的家要成为荒场。你想知道神对罪人，

尤其是对不愿悔改的罪人的态度吗？

这里耶稣的话就像我们展现了神的态度：他为那些按他的形象所造、失落而又不愿意到他这里来

的人哭泣。他真心地想要聚集他们；他诚心地要赐给他们怜悯，但他们却拒绝。

这两件事情都是真实的：

（1）任何事情的发生都出于神的定旨；

（2）拯救罪人神有的心肠极其柔软。他愿意堕落之人得救。

神的柔软心肠使得他在福音里向万人提供救恩，对每一个罪人都说：只要你到我这里来，我必救

你。因为我想要救你。

这一点对我们长老会的人来说，好像特别难（理解），我们总是倾向说，神提供的救恩是为选民

预备的。但这不真实。圣经明明地教导我们，我们的信仰告白也明明地说，神说的就是他心里想的。

任何想到神这里来的人，不用怀疑神所提供的是否真实。下面让我来读一段加尔文的话：

我们要讨论的这个问题我在其它地方已经有过论述，这里我就简要地说一下。只要谈到教义，就

应该声明：神定旨万人都到他这里来；不来的人找不到任何借口。接下去他联系眼下我们学习的这段

话：耶稣的话就是先知以西结书里神说的：恶人死亡岂是我喜悦的吗？不是喜悦他回头离开所行的道

存活吗？（以西结 18：23）神当然愿意那些拼命奔向死亡的人回头，回到安全之路上来。这就是为什

么今天福音在全世界宣讲，因为神愿意向历世历代的人宣告，他真的是愿意施怜悯。

我想你们都听到过，所谓加尔文主义，当然是反对改革宗观点的人们的冷漠称呼，多特信条关于

我们正在讨论的这个内容是这样说的：福音所呼召的每一个人，是确实地、真实地蒙神召唤；只要你

信就绝不会被拒绝。神以他的话语最真诚地呼召罪人，凡到他这里来的、信他的人，神应许他们灵魂

的安息与永生。

那么对此我们怎么说？有人说，假如福音真的是为每个人的，那么你们的改革宗教义还有什么用

呢？不！这正是改革宗教义。问题是我们常常不愿意相信这两方面的真实。也有人说，既然神是全权
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的，那么不到他这里来的人，就是因为他不想要他们来。不！圣经可不是这么说的。神愿意所有的罪

人都得救。神凭他的美意定旨万事的发生，若不是他允许，你的一根头发都不会掉下。这同一位神真

心地愿意所有罪人到他那里来得救。如果他们不来，那是因为他们不想要他。我们怎么才能维持这两

者间的张力？归根结底，神有着完美的旨意，万事都按照他的旨意进行。只不过我们不知道罢了。这

是我们不知道的、也不该知道的奥密。因为神没有告诉我们。不知道为什么，我们还总想要去知道。

但神有显明的旨意，他要求、愿意人遵守他的律法吗？他愿意人行善吗？连小孩子都知道，答案当然

是肯定的。同样是这位神，他预定了十字架：他既按着神的定旨、先见被交与人，你们就籍着无法之

人的手，把他钉在十字架上杀了（使徒行传 2：23）。这两件事完完全全是真实的：神预定了十字架；

钉他十字架的人是完全出于他们自己，是他们想要这样做，他们就这样做了，他们是无法之人。

你想要我解决这个问题吗？我解决不了。但这是我们基督徒应该知道的：神在永恒里的定旨没有

向我们显明，但神在圣经里赐给了我们他显明的旨意。这是我们赖以生活的根基，我们应该活在在张

力里面。到了末日，没人能够对神说，神啊，如果当初我知道你真的要我，我早就来了；如果我知道

基督真的是为了我死的，你在福音里的呼召是真的，那么我也早就来了；当时我若知道我是被拣选的，

我早就信了。我之所以提到这点是因为那么中间有人还在挣扎，说神真的爱我吗？我真的得救了吗？

这样的挣扎实际上就是想要爬到我们不应该也无法够到的高处，那是神的隐秘旨意。那不是你应该搞

清楚的；你应该搞清楚的是：我相信基督为罪人而死吗？我是罪人吗？我想要得到基督的赦免吗？神

说，如果你的答案是肯定的，那么我永远不会拒绝你、永远不会撇弃你。我也可以告诉你： 只要你

来，那么感想主！因为离开他的怜悯你永远不会来。这两件事情都是真的，它们只会给你带来真正的

安慰。如果你认识基督、热爱基督，看到他是满有怜悯的救主，那么你就看到了父神的心。这位神在

创世之前就已经爱了你。愿你信靠他！

让我们一起祷告。


